



# TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA CONJUNTA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO,  
PEDRO SÁNCHEZ, Y EL PRIMER MINISTRO DE RUMANÍA,  
NICOLAE-IONEL CIUCĂ, TRAS LA I CUMBRE HISPANO-RUMANA**

Castellón, 23 de noviembre de 2022

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Bien, vamos a dar comienzo a la comparecencia de prensa.

En primer lugar, antes de nada, me gustaría agradecer de corazón la hospitalidad de la ciudad de Castellón, a toda la Comunitat Valenciana que nos ha recibido con esta luz y con este sol espléndido.

Querido Primer Ministro, Querido Nicolae, es para mí y para el Gobierno de España un inmenso placer el recibirte en Castellón, a ti y a toda la delegación del Gobierno que te acompaña.

Ambos países teníamos muchas ganas de celebrar esta cumbre entre Rumanía y España. Hace dos décadas la declaración política de 2002 marcó un primer hito en las relaciones bilaterales entre ambos países.

11 años después, en 2013, lo que hicimos fue elevar esa relación a la categoría de estratégica y hoy celebramos la primera cumbre de muchas que vendrán en el futuro entre dos países cuyos vínculos se sustentan en bases muy sólidas.

Los lazos culturales y lingüísticos latinos, la amistad de nuestros pueblos, los 141 años de relaciones diplomáticas que nos unen, acreditan la fuerza de una relación aún más intensa desde el ingreso de Rumanía en la OTAN en 2004 y en la Unión Europea en el año 2007.

Y en esta primera cumbre bilateral, me gustaría compartir con toda la ciudadanía y también con los medios de comunicación, a los cuales agradezco su presencia, tres principios básicos.

El primero de ellos es que nuestros países se sienten cada vez más próximos y con una relación más estrecha.

Hoy en España residen, querido primer ministro, lo sabes bien, alrededor de 1.100.000 rumanos y rumanas.

Esta ciudad y esta provincia de Castellón. y por eso también la escogimos, fue el principal punto de destino y de residencia para muchos de ellos y de ellas.

Se trata de una comunidad muy querida y muy respetada en España. No solo una comunidad formada por quienes llegaron en un primer momento, sino por segundas generaciones, que viven, que contribuyen al desarrollo y a la prosperidad de España.



Por eso quiero agradecer especialmente a la comunidad de rumanos y rumanas que están aquí en España, su contribución a la prosperidad y a la cohesión de nuestro país.

Todos ellos son ciudadanos y ciudadanas que saben lo que es sentirse rumano y haber adquirido a la vez profundas raíces españolas.

Para estos miles de personas, que son nuestros vecinos, nuestras vecinas, es de gran relevancia la decisión que hemos adoptado hoy de crear un grupo de trabajo para estudiar qué posibilidades hay de llegar incluso a adquirir la nacionalidad española sin tener que renunciar a la nacionalidad rumana.

De la misma manera, la firma de memorándums de entendimiento en materia laboral o sanitaria sale al encuentro de ese mismo impulso de afecto y de hermandad entre ambos países.

Y en el ámbito del comercio también hemos venido acortando distancias, especialmente desde la entrada de Rumanía en la Unión Europea. No en vano, las relaciones comerciales bilaterales en el año 2021 alcanzaron los 4.200.000.000 de euros, y por ello hemos abordado también esta mañana, bueno la necesidad de reforzar la seguridad, la estabilidad jurídica de las empresas que se establecen en España, también aquellas que se establecen en Rumanía, que son cada vez mayores.

Junto con este primer principio básico, hay un segundo que me gustaría compartir y es el compromiso con el marco europeo que compartimos.

Tanto Rumanía como España compartimos una vocación europea que nace también de la convicción.

Reforzamos nuestra identidad propia con la identidad europea que compartimos.

España es el 4.º país más poblado de la Unión Europea y Rumanía es el 6.º. El peso, la influencia de ambos países es ineludible en importantes asuntos de la agenda europea que hoy hemos tenido ocasión también de poder repasar para constatar una gran sintonía.

Asuntos que afectan, y mucho, al día a día de nuestros conciudadanos, como pueda ser el precio de la energía, las consecuencias económicas de esta guerra de Putin en Ucrania, o también la revisión de las reglas fiscales, en donde evidentemente contamos con una gran sintonía entre ambos países.

Hemos resaltado además nuestro compromiso con una Europa sin fronteras interiores.

Por eso, y dado que la Comisión Europea ha señalado en repetidas ocasiones que Rumanía cumple con los requisitos técnicos, he ratificado al Primer ministro nuestro apoyo a la incorporación de Rumanía al espacio Schengen, que espero que se produzca lo antes posible.

Y finalmente, ambos países estamos plenamente comprometidos con la seguridad del continente.

Hemos abordado, pues lógicamente la situación en Ucrania, país del que Rumanía es vecino.

Rumanía está ahora mismo acogiendo a más de 2 millones de refugiados ucranianos y ucranianas. Nosotros, en España estamos, querido primer ministro, acogiendo a más de 150.000 ucranianos y ucranianas refugiados. Uno de los centros que tenemos en esta Comunidad, precisamente en Alicante. Tenemos otros tres en Málaga, en Madrid y en Barcelona para acoger y facilitar la llegada de estos refugiados a nuestro país. Acogerles como evidentemente se merecen y necesitan.

Hemos reiterado nuestra condena a las agresiones directas a la población civil por parte del Ejército ruso y con los ataques que hemos visto durante estos últimos días a las infraestructuras críticas al suministro de electricidad, ahora que se abren el invierno: el agua, la calefacción, necesarias para la subsistencia del pueblo ucraniano.

Y el compromiso de España con la seguridad europea es especialmente sensible con el flanco oriental de la OTAN y en concreto con Rumanía. Y por ello, a partir del 1 de diciembre vamos a desplegar en Rumanía 130 efectivos y ocho aviones F18. También un radar de vigilancia aérea, junto con los 38 efectivos para su manejo, que ya se encuentran en Rumanía.

Por tanto, el compromiso de España es rotundo e inequívoco con la seguridad en el flanco este, que es la seguridad también del conjunto de la Unión Europea.

Ese compromiso, y es algo que hemos hablado el primer ministro y yo, se extiende a otros países como es Moldavia, país vecino de Ucrania y de Rumanía, que visité precisamente el pasado mes de junio y sobre el que hemos conversado en profundidad apostando por el apoyo de Moldavia a que ingrese en la Unión Europea.

Y, por último, permítanme que subraye la importancia de hacer frente a la escasez alimentaria, a los fertilizantes, que provocada por la guerra. El apoyo de ambos países al Programa de Corredores Solidarios de la Comisión Europea ha sido, creo que decisivo.



Ambos celebramos la prórroga del Acuerdo de Estambul sobre salida del grano proveniente de Ucrania hacia el Mar Negro, que ha permitido ya el tránsito de más de 10 millones de toneladas y, por tanto, de amortiguar o vamos a decir, atemperar, la grave crisis alimentaria que esta guerra está trayendo a determinadas zonas del mundo.

En definitiva, querido primer ministro, creo que hemos celebrado una cumbre con mucho contenido.

De ella salimos más convencidos aún de cuidar todo lo que nos une a nuestros dos países, a pesar de la distancia geográfica, que no es tal si pensamos en los vínculos humanos, culturales y afectivos que nos unen.

Y espero, primer ministro, también a los miembros del Gobierno rumano que sigamos trabajando en todos estos aspectos en posteriores cumbres bilaterales, al menos igual de fructíferas que esta primera aquí en la ciudad de Castellón, para estar a la altura del afecto y los muchos puentes cotidianos entre nuestras sociedades civiles.

Nada más.

Y muchas gracias Primer ministro y estamos a disposición de los medios de comunicación.

**P.- [Alexandra Alexandrescu, televisión Realitatea Plus] En primer lugar, quiero dirigir una pregunta al presidente de España, al presidente del Gobierno.**

**Sí, dentro de poco será usted el presidente de los socialistas europeos, mi pregunta es si va a sostener la adhesión de Rumanía al espacio Schengen, también ante los Estados que no son tan deseosos como Holanda, Suecia o Austria.**

**Y al señor primer ministro Nicolae-Lionel Ciuca, me gustaría preguntarle si en el contexto de los representantes de Austria debemos preocuparnos, si hay motivos de preocupación.**

**Presidente.-** España ha sido un aliado tradicional de Rumanía en esta causa. Lo ha dicho antes el primer ministro. No hay razones técnicas. Al contrario, la propia Comisión dice que Rumanía ha hecho los esfuerzos para cumplir con todos los requisitos técnicos y, por tanto, el Gobierno de España y el conjunto de la sociedad española están a favor de que Rumanía entre y pertenezca al espacio Schengen.

**P. [Rosa Isabel Tavera, Agencia EFE]**

**Hola. Presidente, yo quería preguntarle por el encuentro que ha mantenido con representantes de la patronal azulejera ASCER y cómo se van a sustanciar esas nuevas medidas que les ha comunicado a un sector especialmente afectado por el precio del gas. Por lo que también quería preguntarle por ese tope del gas que propone la Comisión Europea. Y al hilo del debut de la selección española en el Mundial de Catar, me gustaría saber si le gustaría a usted que el capitán llevara ese brazalete de apoyo al colectivo LGTBI. Gracias.**

**Presidente.** Bueno, muchas gracias. Son tres preguntas. Gracias por las mismas.

En relación con la primera, lo que quiero trasladar al conjunto de la industria de la cerámica en Castellón y, por supuesto, también al conjunto del país y a la industria, es que somos perfectamente conscientes de la situación que están atravesando y de la enorme incertidumbre que están sufriendo, tanto ellos como sus familias y, por supuesto, los trabajadores y trabajadoras.

Creo que a lo largo de estos más de tres años de legislatura, sobre todo desde el inicio de la guerra, el Gobierno de España ha mantenido un intercambio y un diálogo fluido con el sector de la cerámica. La propia ministra de Industria, Comercio y Turismo así, así lo ha hecho.

Ese diálogo ha sido fluido. Como decía antes, ha sido constante con el sector y hemos apoyado a la industria de la cerámica. Y es lo que vamos a seguir haciendo.

Y cuando digo "hemos" es que hemos ya hecho muchas cosas. No solamente de palabra, sino con hechos. Ahí están, por ejemplo, las rebajas a los impuestos de gas, de la electricidad del 21 al 5%.

Hemos concedido ayudas por valor de 375 millones de euros a las industrias de gas intensivas.

Hemos incluido las instalaciones de cogeneración dentro de la solución ibérica.

Y agradezco -y mucho, por cierto- el reconocimiento que hace el primer ministro rumano a la solución ibérica. Ahí lo dejo.

En todo caso, lo que sí quiero anunciar hoy aquí, en Castellón de la Plana, es que el Gobierno, por supuesto, va a aprobar nuevas medidas de apoyo a la industria de la cerámica para proteger una industria que es clave en la provincia de Castellón y también en el conjunto del país.



Se lo dije a ellos esta mañana: pueden seguir contando con el Gobierno de España que les vamos a seguir protegiendo también ante los efectos económicos y energéticos de esta guerra de Putin en Ucrania.

Me lo han escuchado en muchas ocasiones decir. Tal y como hicimos con la pandemia, ahora también con la guerra de Putin en Ucrania vamos a poner todos los recursos del Estado para defender a nuestras familias, a nuestras empresas y a nuestras industrias.

En relación con el tope del gas, de la propuesta que ha planteado la Comisión Europea..., pues claramente insuficiente..., claramente insuficiente.

No vamos por el buen camino si esa es la opción.

Y desde luego, España considera que esta propuesta de tope de gas puede tener hasta incluso efectos perversos. No de reducción, sino incluso de aumento del precio.

Y, por tanto, creo que, en fin, todo el esfuerzo, toda la voluntad política es poca para que en el próximo Consejo del 14 y 15 de diciembre en Bruselas los Estados miembros podamos acordar una propuesta que realmente obedezca al desafío y la dimensión a los que están enfrentando industrias, empresas y hogares en nuestro continente. Yes un alza de precios absolutamente disparado y disparatado.

Y, por tanto, lo que pedimos - no pedimos, exigimos a la Comisión Europea- es compromiso. Compromiso europeo para con los ciudadanos, para con nuestras industrias, para con nuestras empresas.

Y ambición. Una ambición que, desde luego, en esta propuesta no se está viendo.

En fin, no quiero tampoco ser más explícito, pero convendrán que después de... Vaya, le comentaba al primer ministro que nosotros empezamos a hablar del tope del gas, de la intervención al mercado energético, allá por el mes de septiembre de 2021. Es que estamos en noviembre de 2022. Es que necesitamos actuar ya. No podemos permitirnos un día más. Vamos con retraso, con enorme retraso.

Y desde luego, el Gobierno de España va a ser contundente y rotundo en la defensa de lo que es algo de sentido común.

Y es que tenemos instrumentos de sobra para poder defender a nuestros hogares, a nuestras industrias y a nuestras empresas. Lo que necesitamos es voluntad política. Y esa voluntad política es la que, desde luego, nosotros vamos a manifestar nuevamente en el Consejo Europeo y la que le pedimos también a la Comisión Europea

En relación con la última de las cuestiones, decirle varias cosas.

La primera. Yo creo que España... En fin, está fuera de toda duda el compromiso que tenemos con la defensa, la promoción, el reconocimiento de los derechos y las libertades del colectivo LGTBI. Y también de los derechos laborales de todos los trabajadores y trabajadoras.

En segundo lugar, creo que no hay mejor delegación que pueda representar a España en un evento deportivo -o de cualquier otro símbolo y significado- que nuestro jefe del Estado.

Y, en tercer lugar, a ver si tenemos un poco de suerte y nos estrenamos con una victoria.

**P.- [Oana Dobrescu, Televisión Nacional de Rumania].**

**Los rumanos representan, tal y como usted mencionó, la mayor comunidad de extranjeros en España. Hemos llegado a la segunda o incluso a la tercera generación. Muchos de ellos están implicados en la vida política e incluso desempeñan funciones públicas o cargos políticos. Pero hay un problema con el que se encuentran a menudo y que ha sido ya mencionado en la declaración común de ustedes: el hecho de que ellos tienen que dejar, tienen que renunciar a la ciudadanía rumana para poder ocupar un puesto de trabajo, un cargo de acuerdo con su preparación.**

**Por otra parte, a los que llegan –a los nuevos que llegan-, el número de residencia, el número NIE que se llama en España, o la obtención de ese documento, o abrir una cuenta bancaria, a veces se les hace difícil.**

**Por tanto, quiero preguntarle, tanto al presidente del Gobierno de España como al primer ministro rumano, cuando prevén que se pueda... ¿Cuál es el calendario, cuándo prevén que se pueda realizar esa doble nacionalidad?**

**Presidente.-** En primer lugar, gracias por la pregunta. En segundo lugar, fíjese, yo como Presidente del Gobierno, firmé... ¿cuándo fue, ministro.., con Francia...? Hace poco más de un año, con la República Francesa, un acuerdo para el reconocimiento mutuo de la doble nacionalidad.

Con Francia nos unen lazos históricos de desde hace muchos años y singularmente tenemos también una comunidad española en Francia muy importante. Después de la Guerra Civil, durante la dictadura franquista, Francia acogió a muchos exiliados españoles y españolas, y, efectivamente, segundas, terceras generaciones están ahora mismo entre los franceses y francesas.



Con Europa solamente tenemos dos países: uno es Francia y el otro es Portugal, por razones evidentes, porque compartimos un mismo ámbito de influencia y de hermandad, que es el espacio iberoamericano. Y con muchos países latinoamericanos también compartimos estos acuerdos de doble nacionalidad.

¿Qué le quiero decir con esto? Que el que el Gobierno de España y el Gobierno de Rumanía planteemos el inicio de los trabajos para esa doble nacionalidad es de un mensaje político extraordinario, muy importante. Desde luego, quiero subrayar que si se produce y cuando se produzca, que se producirá, Rumanía será el tercer país en Europa con el que tenemos este tipo de alianzas y de reconocimiento.

Creo que es importante ahora dejar a los ministerios trabajar. En el grupo de trabajo, según me informaba el ministro de Asuntos Exteriores, pues lógicamente estará el ministro de Asuntos Exteriores, estará el Ministerio de Interior y a partir de ahí procederemos al desarrollo de los mismos.

Pero creo, de verdad, que el mensaje que se traslada de compromiso y de reconocimiento, al menos por parte del Gobierno de España, hacia la aportación que hace la colectividad rumana en nuestro país, es extraordinario y yo así quiero agradecerlo a los rumanos y rumanas que viven entre nosotros. Y en segundo lugar, quiero también reconocerlo. Y esto es algo que, evidentemente, tiene que ver con nuestro compromiso, pero también con el empeño del primer ministro y del Gobierno rumano de que esto sea el inicio de algo que yo creo que va a ser muy positivo para los dos países.

**P.- [Carlos Cué, El País] Sí, muchas gracias. Por lo que nos han contado, en la cumbre han hablado del expansionismo de Putin y de la guerra en Ucrania. Yo quería preguntar por otro expansionismo, otro vecino complicado, que es Viktor Orbán, que en esta semana ha hablado de la gran Hungría y una polémica por una imagen. Entiendo que la gran Hungría parte es Rumanía. Quería saber, preguntarle a los dos cómo van a gestionar a este vecino complicado, Viktor Orbán.**

**Y al presidente algunas preguntas de política nacional muy rápidas. Si el pleno del Poder Judicial mañana no renueva el Constitucional nombrará este martes usted a sus dos magistrados.**

**Sobre la Ley del “sí es sí”, exactamente si apoya a la ministra Montero. Y si siguen saliendo condenados a la calle, como sigue pasando, ¿van a admitir que hay algo de la ley que está mal hecho?**

**Y por último, un asunto que ayer planteó el líder de la oposición: habló directamente de “paz por presos”. Hoy, en el Congreso, de nuevo, ETA vuelve a ser protagonista con el apoyo de Bildu a los presupuestos. Quería saber una**

**opinión del presidente sobre esto y si cree que le puede pasar factura electoral. Gracias.**

**Presidente.-** Muchas gracias, Carlos, por tus preguntas. Son unas cuantas...

En relación con la primera de las cuestiones, sobre el gobierno de Hungría y sobre su presidente, España siempre ha estado del lado del Estado de Derecho. Es algo que hemos fijado como una de las principales reglas, como uno de los principales requisitos precisamente para recibir los fondos europeos, sin ir más lejos. Quiero decir con esto que desde luego siempre vamos a estar del lado del Estado de Derecho y de los principios y valores que definen a la Unión Europea.

Sobre el Consejo General del Poder Judicial, no estaríamos en esta situación si no sufriéramos una oposición absolutamente negacionista que lo que hace es estar fuera de la Constitución y violentar y no cumplir con sus obligaciones constitucionales desde hace cuatro años. Nos gustaría una oposición más ceñida a sus compromisos y obligaciones constitucionales, más ceñida en aportar soluciones y no problemas a los problemas tan graves que ya tienen los ciudadanos y no tan pendiente de los medios de comunicación conservadores, pero, en fin, a lo mejor es mucho pedir. En todo caso, como he dicho en otras ocasiones, el gobierno va a cumplir con la Constitución y nombrará a sus dos magistrados para el Tribunal Constitucional.

En relación con la Ley del "sí es sí", lo he dicho en otras muchas ocasiones, esta es una gran conquista del movimiento feminista, es una gran conquista del movimiento feminista. Creo que durante estos tres años que llevamos de legislatura, la hoja de servicios en defensa y en el reconocimiento de los derechos de las mujeres del Gobierno de coalición progresista, está fuera de toda duda. Es evidente que estamos ante una nueva ley que necesita sentarse, que necesita saber exactamente cuál es la unificación doctrinal que se produce por parte del Tribunal Supremo. Hace dos días conocimos cuáles son las instrucciones que da la Fiscalía General del Estado y por tanto creo que estamos yendo en el camino correcto. Yo lo único que les puedo decir es que me siento orgulloso de la Ley, que me siento plenamente confiado en el trabajo de los fiscales y también de los jueces y juezas en nuestro país. Y sin duda alguna, reivindico esta ley, como otras muchas que hemos aprobado a lo largo de esta legislatura, como conquistas feministas de un gobierno que se declara a sí mismo feminista.

En relación con el último asunto que usted me plantea. A ver, yo es que creo que desarrollar las competencias autonómicas es cumplir con la Constitución y eso es lo que hace el Gobierno de España, cumplir con la Constitución y desarrollar los estatutos de Autonomía, en este caso de la Comunidad Foral de Navarra.



Yo entiendo que, bueno, pues para la oposición, a ver cómo lo digo, le gustaría que España se rompiera, que España se hundiera, pero España no se hunde. Al contrario, en circunstancias muy difíciles está creciendo por encima de la media europea y está creando empleo. No se rompe. Estuvo a punto de romperse allá por el año 2017, cuando gobernaban otros. Hoy, lo que estamos haciendo es superar ese trauma a base de convivencia; del exigir, lógicamente, el cumplimiento de la Constitución y dar pasos a la distensión política en un territorio tan importante para nuestro país como es Cataluña.

Y finalmente, pues este es un gobierno que por mucho que hablen de la inestabilidad y de... vamos a aprobar nuestros terceros Presupuestos Generales del Estado en tiempo y forma, de manera consecutiva. Y unos presupuestos, además, que hacen tres cosas: la primera, proteger a la clase media y de los trabajadores y trabajadoras de este país con políticas sociales rotundas; en segundo lugar, una hoja de reformas y de transformaciones que nos van a permitir reindustrializar nuestro país gracias a los fondos europeos; y, en tercer lugar, un reparto equitativo de las consecuencias económicas de esta crisis.

Mañana mismo, en las Cortes Generales se van a aprobar, bueno, pues impuesto muy importantes: el impuesto a las grandes energéticas, el impuesto a las grandes entidades financieras, el impuesto también a las grandes fortunas de nuestro país. Porque este es un gobierno que exige a aquellos que más tienen que arrimen el hombro en un contexto tan difícil, no provocado por nadie, sino por una única persona, en este caso me refiero a Putin con su guerra en Ucrania.

Y por cierto, quiero también subrayar, porque me parece importante, al igual que exigimos a las grandes entidades financieras, un esfuerzo adicional con estos impuestos que vamos a crear mañana y que se van a aprobar previsiblemente en las Cortes Generales, pues también agradecer y reconocer el esfuerzo que están haciendo las entidades financieras para aliviar la carga hipotecaria ante el alza del Euribor a aquellas hipotecas con interés variable. Yo creo que esta es una muy buena noticia que va a proteger a más de 1 millón de hogares en nuestro país. Y esa es la gran diferencia entre lo que ocurría en otras crisis y lo que ocurre en esta crisis. Antes, cuando gobernaban otros, se rescataban bancos. Hoy les pedimos a los bancos que echen una mano a los ciudadanos y ciudadanas que lo están pasando peor. Y esa es la gran diferencia entre una administración y otra.

**Presidente.-** Muchísimas gracias a los medios de comunicación y a los ministros y ministras.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)*  
*(Intervención original en español)*